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羊城晚报：《功勋》的片头
设计挺有新意，是如何做的？

曹平：核心概念就是体现
功勋人物从年轻到老年的转
变，从演员走向原型人物的过
程。但我们的功勋人物，有些
已经离开了我们，有些是90岁
以上高龄的老人，我们不可能
让他们来拍，所以想到用他们
获得勋章时的照片，通过特效
合成。我们换了无数的特效
团队，这个片头花费了上百万
元，可能迄今为止，没有哪部
电视剧像《功勋》这样花大力
气去做片头。很多年轻人看
到片头后，表示很喜欢、很感
动，我们也很欣慰。

羊城晚报：每个单元的标
题是如何确定的？比如，“李
延年”前为什么要加“能文能
武”这个定语？

曹平：《功勋》主要写他们
人生的高光时刻，我们还是要
选择一个标签，定义并突出单
元的主题内核。比如，《能文
能武李延年》，我们一开始定
的标题是《战斗英雄李延年》，
但发现不能准确贴上标签，我
们要突出李延年不仅是擅长
作战的军事家，也是会做思想
工作的指导员。再比如，《无
名英雄于敏》，他做氢弹理论
研究，守护国防安全，但他的
工作必须隐姓埋名，所以他是

“无名英雄”。张富清深藏功
名 60年，真的是《默默无闻张
富清》。《申纪兰的提案》，她为

“男女同工同酬”提案。《屠呦
呦的礼物》，她研发抗疟疾新
药青蒿素，让中医药为世界带
来了一份礼物。

羊城晚报：一个单元三天
播完，《功勋》的宣传难度会不
会尤其大？

曹平：真的是挺大的。8

个单元，每个单元只有6集，我
们相当于宣传了 8部剧，每个
单元主人公的职业身份不同，
宣传重点也会不同，但目前
《功勋》在微博、抖音、B 站等
社交平台的热度非常高。只
要作品品质过硬，即便是主旋
律作品也同样会受到年轻人
喜欢，这届年轻人会主动推荐
好作品。我就注意到，B站上
就有好多网友做“李延年”单
元的深度解析，做得很好，热
度也很高。目前，“电视剧功
勋”在抖音的话题播放量已经
达到11亿次，说明年轻人喜欢
看《功勋》，愿意了解历史长河
中 先 进 模 范 人 物 的 先 进 事
迹。观众的眼睛是雪亮的，你
的内容好，你自然会得到大家
的认可。

羊城晚报：做 完 这 部 剧
后，您对“功勋”这个词的理解
发生了哪些变化？

曹平：做项目的过程，也
是我走进功勋人物的过程。
他们从一个个名字、新闻报道
里的英雄模范，逐渐变得丰满
立体、真实可感。《功勋》不同
于一般的电视剧作品，除了艺
术表达，更多的还是承载了我
们对这些人物的敬仰之情。
他们对国家、社会有着伟大贡
献，会让普通人觉得很远，但
是对家庭，他们也是普通人，
是丈夫、妻子、儿子、女儿、父
亲、母亲，也有朴素的情感，看
起来那么远，但到了电视里又
变得那么近。做完《功勋》后，
我就觉得文艺作品就是要歌
颂、宣传这些功勋模范，向他
们学习、致敬。另外，我希望
这些作品能够激励年轻人，将
功勋模范人物的崇高精神品
格一代代传承下去，为
国家作出更大贡献。

《功勋》播出期间不仅获
得了高收视、高口碑，在社交
网络的表现也十分优秀。该
剧一开播，用了“AI 换脸术”的
片头便吸引了不少人注意，随
之在社交网络疯传：演员从远
处向观众走来，过程中慢慢变
老，最后变成功勋人物的真实
模样。据悉，剧组召集 8 位演
员到北京，先拍好每位演员向
前 走 的 镜 头 ，并 进 行 三 维 扫
描。但真实功勋人物不可能
到现场走位。怎么办？最后，
剧组使用了 2019 年功勋们获
得奖章时的照片。特效团队
为每个人建模、抠像，用了小
半年时间，才把这个 1 分 30 秒
的片头做出来。

《功勋》团队也坚持以“让
观众满意”为标准，该剧播出
后，观众评价颇高，首个单元

《能文能武李延年》的“头炮”
尤 其 打 得 响 。 有 观 众 评 价 ：

“这是目前为止国产战争戏的
封神之作。”“作为军事爱好
者，我一直遗憾国内没有《兄
弟连》那样水准的战争戏，这
个单元给了我希望。”“建议毛
卫宁导演把这个单元剪辑成
一部三小时电影公映。”

演员的人气也为《功勋》
的宣发起到加持作用。该剧
出现了不少“有生之年”系列
的合作：从荧屏消失 6 年的陈
好复出，与黄晓明在《黄旭华
的深潜》单元饰演夫妻，“黄晓
明陈好演的科学家神仙夫妻”
话题登上热搜榜；佟大为和孙
俪上一次在荧屏中演情侣，还
要追溯到 19 年前的经典电视
剧《玉观音》，此番两人在《孙
家栋的天路》单元聚首，演绎
孙家栋夫妇的动人爱情故事，

“佟大为孙俪 19 年后演夫妻”
话题同样登上热搜榜。

宣发与口碑
1分30秒的片头做了小半年时间CC

总制片人曹平接受羊城晚报记者独家专访时表示：只要作品品质
过硬，这届年轻人乐于在网上推荐主旋律作品

羊城晚报记者 龚卫锋

随着最后一个单
元《袁隆平的梦》播出，
重大现实题材作品《功
勋》在东方卫视进入收
官阶段。首批8位“共
和国勋章”获得者李延
年、于敏、黄旭华、张富
清、申纪兰、孙家栋、屠
呦呦、袁隆平，在演员
王雷、雷佳音、黄晓明、
郭涛、蒋欣、佟大为、周
迅、黄志忠的精彩演绎
下，悉数与观众见面。
作为“理想照耀中国
——庆祝中国共产党
成立 100周年”展播活
动剧目，《功勋》由国家
广播电视总局出题、组
织创作，上海广播电视
台等单位联合出品，春
羽影视制作发行。

功勋人物与共和
国命运相连的故事，感
染了观众。该剧在豆
瓣网获得 9.1 分的高
分，收视率持续领跑黄
金档电视剧排行榜。
最近，《功勋》总制片人
曹平接受了羊城晚报
记者独家专访，详细复
盘了这部现实主义佳
作从项目启动到剧本
创作，从拍摄制作到宣
传推广的整个过程。

羊城晚报：《功勋》这个项
目是如何启动的？

曹平：在习总书记给首批8
位功勋模范颁发勋章一个多月
后，我和郑晓龙导演接到了国
家广播电视总局出题，组织创
作一部重大现实主义题材作品
的任务，通过这部作品来宣传
好功勋人物。

羊城晚报：当时接到“命题
作文”，压力会不会比较大？

曹平：压力非常大，而且挺
忐忑，因为首批8位功勋模范人
物都是国家脊梁、时代先锋、英
雄。这部剧包含8个故事，十几
位主要人物，这些人物真实存
在，而且都不一般。我们当时
最难的就是如何把 8个核心人
物的故事放在一部作品里完
成，心里特别没底。虚和实怎
么把握？重点在哪儿？什么风
格？挑战挺大的。

羊城晚报：您和郑晓龙导
演如何应对挑战？

曹平：接到这个任务，对我
和晓龙导演来说，虽然非常艰
巨，但也很光荣。我们马上组
建团队展开头脑风暴，同时开
始学习功勋模范的先进事迹。
过程中，我们感受到了他们的
伟大，以及宣传他们的重要
性。期间，晓龙导演找到了创
作方向——集中表现功勋模范
人生中的一段故事、最高光的
时刻。我们和总局领导沟通
后，就把方向定下来了，心里有
底了。随后，我们就决定采取
单元剧形式讲述这 8位功勋人
物的故事，每个故事讲6集。

羊城晚报：获取一手素材
的过程难吗？

曹平：我们要求主创除了
从网上查找资料外，还要采访
功勋人物本人，他们的亲属、
朋友、同事。我们从 2019 年
11 月启动采风，2020 年 1 月碰
上了新冠肺炎疫情，给创作带
来了很多困难，但我们在疫情

期间都没有停步，总局领导、
专家、编剧、导演通过开视频
会讨论剧本、推进工作。疫情
之前，我们完成了袁隆平、张
富清、黄旭华单元的采风，疫
情平稳后，我们也陆续克服困
难，重启并完成了采风。

羊城晚报：重视采风，是为
了保证剧本更扎实？

曹平：剧本创作几易其稿、
反复修改，有些单元的剧本创
作用了近一年才完成，用时最
短的都用了七八个月反复修
改。我们相信内容为王，剧本
必须要扎实。导演提出的创作
想法给我留下深刻印象，他们
虽然是伟大的人，但我们要把
他们当成平凡人来写，写平凡
人做出不平凡的事，这才落地，
才能让喜欢真实感的观众接
受。我们一步步在探索如何把
主旋律题材电视剧拍得让观众
喜欢看，其实就需要一种宏大
叙事的个人化表达。

羊城晚报：为什么这次没有
选择人气比较高的流量明星呢？

曹平：合作这么多年，我和
晓龙导演选演员的首要标准就
是合适，我们不去考虑演员有
没有流量。我们这是真人真事
的故事，演员要尽量做到形神
兼备。另外还要有比较好的演
技，年龄段也要合适。如果选
一个年轻演员去演一个有30年
跨度的人，他也胜任不了。另
外，演员还应德艺双馨。我们
在选演员时，有些单元很快就
确定了，但有些单元还是经过
了一些周折。

羊城晚报：比如哪些单元？
曹平：像《屠呦呦的礼物》

这个单元，我们确定周迅的过
程就特别容易。晓龙导演一打

电话，她就非常愿意，推掉了手
中的其他工作，她说：“呀！就
应该找我呀。”她和屠呦呦都是
浙江人，而且这个单元选择表
现的是屠呦呦 39岁到 43岁这
个年龄段的故事，所以很合适。

羊城晚报：《功勋》的置景
和服化道很用心，是不是挺花
钱的？

曹平：非常花钱。因为 8
个故事完全不同，又牵涉到 8
个领域，有氢弹、核潜艇、卫
星，有农村、医疗、战争等，而
且都是几十年前的事，很多场
景都要从无到有地去搭建，服
化道全部要重新做。有时候，
可能只有一场戏，但必须要做
新的置景。但为了真实，就不
能省钱。

《功勋》是
999...111主旋律剧豆瓣得分

做到的么怎 ？？

共和国勋章是中华人民共
和国最高荣誉勋章，授予在中
国特色社会主义建设和保卫国
家中作出巨大贡献、建立卓越
功勋的杰出人士。2019 年是中
华人民共和国成立 70 周年，党
中央决定，首次开展国家勋章
和 国 家 荣 誉 称 号 集 中 评 选 颁
授，于敏、申纪兰、孙家栋、李延
年、张富清、袁隆平、黄旭华、屠
呦呦成为首批“共和国勋章”获
得者。

“共和国勋章”获得者中，
于敏是中国著名核物理学家，
在 中 国 氢 弹 原 理 突 破 中 解 决
了一系列基础问题；申纪兰是
全国劳动模范，曾倡导并推动

“男女同工同酬”写入宪法，为
争取男女平等作出巨大贡献；
孙 家 栋 是 我 国 人 造 卫 星 技 术
和 深 空 探 测 技 术 的 开 拓 者 之

一，中国第一颗人造地球卫星
技术负责人；李延年是中国人
民解放军原 54251 部队副政治
委员，曾在抗美援朝战争中立
下 汗 马 功 劳 ；张 富 清 是 战 斗
英 雄 ，深 藏 功 与 名 的 时 代 楷
模；袁隆平是首届国家最高科
学 技 术 奖 得 主 ，杂 交 水 稻 之
父；黄旭华是中国第一代核潜
艇总设计师；屠呦呦是中国首
位诺贝尔医学奖获得者，创制
新型抗疟药青蒿素。

2019 年 10 月底，导演郑晓
龙 和 金 牌 制 片 人 曹 平 接 到 国
家广播电视局的任务，为 8 位

“ 共 和 国 勋 章 ”获 得 者 拍 电 视
剧 。 郑 晓 龙 与 曹 平 是 国 内 电
视圈的“黄金搭档”，曾合作过

《金 婚》《甄 嬛 传》《芈 月 传》
《急 诊 科 医 生》等 多 部 叫 好 又
叫座的电视剧。

《功勋》采用了现实主义拍
摄手法，从真实的生活逻辑出
发创作，在服化道、置景、台词
方面都真实反映出了年代特
色。执导 8 个单元的郑晓龙、
毛卫宁、沈严、林楠、杨文军、
康洪雷、阎建钢、杨阳，都是业
界知名导演。与其搭档的徐
速、宋方金、申捷、王小平等人
也都是资深编剧。

《能文能武李延年》单元聚
焦“李延年所在的连队如何夺回
失守的346.6高地”这一事件，诠
释了战斗英雄的信仰和本色。

导演沈严并不想把《无名
英雄于敏》拍成伟人传记，便
带 领 团 队 研 读 纪 录 片 、文 献
资料，拜访于敏家人，采访他
的 同 事 和 学 生 ，一 点 点 构 筑
起 剧 本 里 鲜 活 的“ 于 敏 ”，重
现 50 多年前那段艰苦但热血
的日子。

在《申纪兰的提案》单元，为
了还原当时西沟村的风貌，剧组
最终将山西省平顺县双射泉村
确定为主要拍摄地。剧组花了
大力气置景、做旧，以此致敬功
勋人物申纪兰。

为了拍《孙家栋的天路》，
导演杨文军坚持前往甘肃省
酒泉卫星发射中心进行实景
拍 摄 ，剧 组 工 作 人 员 经 历 了
沙尘暴，大风撕裂了帐篷；由
于 房 源 紧 张 ，很 多 人 只 能 打
地铺，睡仓库，电视人体会到
了老一辈航天人不畏艰辛的
航天精神。

表演上，王雷、雷佳音、黄
晓明、郭涛、蒋欣、佟大为、周
迅、黄志忠 8 位演员可谓贡献出
了职业生涯的最大能量，多数
演员的演技备受观众肯定。

饰 演 于 敏 的 雷 佳 音 说 ：
“ 我 演 于 敏 ，可 能 会 有 不 足 。
但是，我已经倾其所有了。”饰
演屠呦呦的周迅不仅拜访了
屠呦呦，还专程前往中国中医
药科学院中药研究所和屠呦
呦的同事聊天，了解他人眼中
的屠呦呦。郑晓龙高度评价
了 周 迅 ：“ 她 后 来 连 走 路 ，拿
包的样子都越来越像这个人
物。”为了能贴近现实袁隆平
的 形 象 ，黄 志 忠 一 个 月 减 肥
20 斤 ，导 演 阎 建 钢 认 为 黄 志
忠已经把袁隆平“化”到了自
己身上。

启动与筹备
集中表现功勋人物的高光时刻AA

选人与拍摄
8位演员贡献出了职业生涯的最大能量BB

《功勋》海报

④周迅除了拜访屠呦呦，
还前往研究所与屠呦呦的同
事聊天，力求更贴近人物

⑤雷佳音“倾其所
有”演于敏

⑥王 雷 演 的 李 延
年成了“网红”

①郭涛饰演的“默默无闻张
富清”背后还有默默奉献的家人

②黄志忠把袁隆平“化”
到了自己身上

③蒋欣饰演申纪兰，完全
就是一个妇女劳动模范的形象

③

②

①

④

⑤

⑥


